



Les courses en France voisine pourrait diminuer à l'avenir. KEYSTONE

À l'époque médiévale, Tolède fut la ville où surent cohabiter juifs, chrétiens et musulmans. Mais après plusieurs siècles cette cohabitation prit fin, l'Église catholique obligeant les non-chrétiens à se convertir ou à quitter définitivement l'Espagne.

Dans le sanglant conflit du Proche-Orient, n'ont-ils pas de nouveau oublié qu'ils sont tous enfants d'Abraham?

François Berger, écrivain et vice-président (section Suisse) de la Société européenne de culture, Hauterive

Médias Désinformation et loi de Brandolini

La guerre de l'information est ouverte. Manipulation, fake news, désinformation et idées reçues prennent désormais le pas. Grands de ce monde, complotistes, influenceurs inondent

presse, réseaux sociaux et Net, détournant systématiquement la vérité, scientifique ou historique. Et ce n'est pas la loi de Brandolini qui va nous rassurer: «La quantité d'énergie nécessaire pour réfuter des sottises est supérieure d'un ordre de grandeur à celle nécessaire pour les produire.»

Ainsi, pour tenter de contrer efficacement, preuves scientifiques ou historiques à l'appui, une ânerie ou un mensonge que son auteur a mis quelques minutes à rédiger et à propager, plusieurs heures seront probablement nécessaires.

Dès lors, comment se prémunir contre ce flot ininterrompu de mensonges, manipulations et désinformations?

Attaquer le problème à la base, en sensibilisant très tôt les jeunes, gros consommateurs de réseaux sociaux, aux dangers liés à l'infox, en développant leur esprit critique, en leur donnant des armes pour déceler le vrai du faux, notamment en leur apprenant à recouper les informations et à en vérifier les

sources. Et cet effort est à poursuivre pour toutes les classes d'âge.

Nous sommes désormais entrés dans ce que certains nomment «l'ère postvérité» de l'information, ce qui doit nous contraindre à redoubler de vigilance. Ni les moyens de propagation de l'infox (gouvernements, réseaux sociaux, partis politiques, complotistes) ni les sujets (réchauffement climatique, vaccins, Covid, Brexit, élections, discréditation de la science ou de la presse...) ne manquent.

Des garde-fous se mettent en place, notamment grâce au journalisme d'investigation. Réagissons en pratiquant systématiquement le fact-checking et en soutenant la presse de qualité.

Daniel Cevey, Crans

Politique Un système à la dérive

Actuellement, il se fait un très bon travail dans les écoles et les gymnases pour sensibiliser les jeunes à la cause de l'écologie. Ceux-ci sont enthousiastes et se réjouissent de s'impliquer dans la vie du pays. Malheureusement, arrivés à l'âge adulte, ils ne sont pas écoutés et se retirent de la vie politique.

Comme on l'a vu dans notre canton et ailleurs, on préfère élire des gens qui arrivent à la retraite. C'est également le cas à Berne, où les jeunes sont rares. Pour entrer au parlement, il faut du temps et des moyens financiers. D'autant plus que la majorité des parlementaires représente des lobbys. Conséquence, plus de la majorité des masses populaires, des jeunes et des étrangers ne sont pas représentés. Et le système n'est pas près de changer, sauf si un très rapide réchauffement climatique ferait que nos parlementaires se retrouvent sur le «gril».

François Capt, Épalinges